



COMENTARIO EDITORIAL

Apreciable lectora (lector), de cuenta nueva me encuentro con Usted presentando ahora el segundo número de esta publicación. Como resultado del trabajo arduo del comité editorial, así como del interés de las autoras y autores que han contribuido en esta ocasión, hemos logrado tener un incremento en el interés en publicar en este importante medio de difusión de resultados científicos y tecnológicos. Antes de dar una breve relatoría de los interesantes trabajos que tenemos el privilegio de publicar, deseo compartirles que ya hemos logrado el registro de ISSN en nuestra publicación y que estamos iniciando trámites para ser incluidos, a la brevedad posible, en varios repositorios, bases de datos e índices. Esto para incrementar la presencia de las contribuciones de nuestras autoras y autores, así como el impacto en la generación de conocimiento de los mismos.

Dado esto, es para mi un gusto presentarles brevemente los cinco trabajos de investigación que honrosamente recibimos para publicación en el presente número.

En el primero de ellos, titulado “Análisis del efecto en las economías locales de los megaeventos culturales y deportivos”, el cuál es publicado por la Profesora María de la Cruz, de la Universidad de Vigo; el Profesor José Álvarez, de la Universidad de Extremadura y la Profesora Ángela Martins, de la Universidad de Vigo, se nos expone un trabajo que mide el impacto económico que tiene, para una zona geográfica determinada, la realización de megaeventos culturales o deportivos, Esto lo hacen viendo el impacto dado desde los ámbitos económico, turístico, físico, socioeconómico y medioambiental. Para realizar su estudio, los autores emplearon la ciudad de Guimarães en Portugal, empleando para el fin buscado encuestas. Los resultados y conclusiones del trabajo resaltan que el

impacto benéfico se da en diversas áreas como es el incremento del empleo, resultante de las obras de mejora de imagen pública, el desarrollo de proyectos inmobiliarios para promover la residencia en los lugares que celebran dichos eventos, el incremento de la oferta de actividades artísticas, espectáculos, deportivas y recreativas; un desarrollo en obras de infraestructura, servicios de información y comunicación, así como la consecuente detonación del turismo y el desarrollo de una cultura de diversidad cultural, orgullo por la ciudad y cohesión social. El trabajo en comento hace una importante contribución multidimensional al desarrollo de este tipo de eventos y nos brinda pautas de las políticas públicas y empresariales que pueden derivarse de las conclusiones expuestas.

El segundo trabajo, titulado “Hábitos de estudio en estudiantes de educación superior: caso Facultad de contaduría y administración de la Universidad Veracruzana, campus Coatzacoalcos”, presentado por las Profesoras Yesenia Janeth Juárez, Diana Edith Sánchez y Patricia Samanta Cerezo, de la Universidad Tecnológica del sureste de Veracruz, hace una revisión a las prácticas de estudio y aprendizaje de los estudiantes de la Facultad de Contaduría y Administración de la Universidad Veracruzana, campus Coatzacoalcos. En sus resultados encuentran que las tecnologías de la información son clave en el proceso de aprendizaje y revisan la influencia de factores como son el trabajar de manera paralela o el nivel de escolaridad que tiene quien hace la aportación económica más importante en el hogar. Esto en relación al nivel de desempeño escolar. Dados estos y otros factores de interés, las autoras realizan un estudio etario sobre la reducción en el número de horas para preparar clases, así como de las horas utilizadas en la preparación de proyectos o la asistencia puntual y la participación en clase (por mencionar las más importantes). También revisan las principales actividades para estudiar y la capacidad en las principales

habilidades necesarias para el estudio. De sus resultados observan la relevancia del hecho de que el profesor domine las tecnologías de información y sea capaz de sensibilizar su empleo con el desarrollo de actividades que utilicen las mismas, así como el empleo de las herramientas virtuales de la propia universidad. Esto a efecto de que su estudio y conocimiento de fuentes complementarias a las empleadas en clase mejore sus habilidades de estudio.

Cambiando de perspectiva y haciendo una revisión estadística minuciosa, los Profesores Rómulo Sánchez y la Profesora Nora Gavira, de la Universidad De las Américas Puebla, presentan su trabajo titulado “Pronóstico de la demanda de visitantes internacionales: el caso de México”. En el mismo, los autores revisan el empleo de diferentes modelos jerárquicos y no jerárquicos para ajustar el mejor modelo de pronóstico de visitantes internacionales a México. Esto para fines de política pública y como un potencial medio cuantitativo para la toma de decisiones en empresas del sector turístico y afines a éste fenómeno. Para realizar su labor, utilizan datos de flujo de visitantes internacionales y jerarquizan los visitantes internacionales en diferentes segmentos como son turistas netos, excursionistas, así como la clasificación enfocada a determinar si se dirigen a destinos fronterizos, no fronterizos o viajan en cruceros. Como resultado de sus pruebas, los autores dan una importante aportación en materia de administración de empresas turísticas y de política en la materia al resaltar que, para el caso de México, el mejor modelo de pronóstico es el “ARIMA de abajo hacia arriba”, esto de la mano del resultado aplicado de sugerir la inversión en la categoría de “excursionistas internacionales”, así como en esquemas de desarrollo de turismo médico y de destinos sustentables y atractivos en las fronteras mexicanas.

En el cuarto trabajo, los Profesores Herman Littlewood y Elizabeth Bernal, de la Universidad Anáhuac del sur, hacen un valioso e interesante estudio de los efectos de la soberbia en el trabajo (el título de su publicación). Por medio de encuestas aplicadas a 52 empleados de organizaciones en la ciudad de México, los autores establecen una relación entre la soberbia y actitudes como el abuso y la renuncia psicológica (con las que correlaciona positivamente) o el bienestar, la satisfacción y la justicia (con las que correlaciona negativamente). Con los resultados observados, los autores señalan que las personas soberbias, a parte del abuso a sus compañeros y la evasión de su trabajo, tienen niveles bajos de bienestar, satisfacción y justicia. Dados estos antecedentes que elegantemente asientan los autores, los autores nos aportan luz sobre el impacto negativo de la soberbia en las personas, ya que las mismas se exponen a cometer errores como resultado de su posición personal, así como por su su falta de disposición a aceptar opiniones, lo que redundará en la generación de un clima de tensión, insatisfacción y rotación en las empresas.

Por último y con una importancia económica, los Profesores Danae Duana y Diego Morales, de la Universidad Autónoma del Estado de Hidalgo, nos presentan un estudio econométrico del impacto de la inversión extranjera directa en el crecimiento económico de México y en sus exportaciones manufactureras. Después de dar una detallada fundamentación teórica del modelo estudiado, los autores encuentran una relación de 3.61 millones de dólares de incremento en las exportaciones manufactureras mexicanas, por cada millón de dólares en inversión extranjera directa. De manera complementaria, encuentran una relación de 25.79 millones de generación de riqueza (PIB) por cada millón de dólares en la citada inversión extranjera directa. Con estos resultados, los autores resaltan la necesidad de incrementar los esfuerzos para realizar inversión extranjera directa

en otros sectores y zonas al del sector maquila o afines, mismos que se enfocan en producir prioritariamente para realizar actividades de comercio exterior.

Dada esta relatoría de trabajos, no me queda más que desearles que disfruten del presente número de nuestra revista, así como de invitarles a seguir contribuyendo con nosotros para lograr que el presente sea un medio de publicación de resultados y generación de conocimiento de alto impacto para el desarrollo, así como para la generación de conocimiento.

Dr. Evaristo Galeana Figueroa

Director de la Revista

Dr. Oscar V. De la Torre Torres

Director editorial